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Abstract:

This book presents a reevaluation of the gravettian lithic industry from Isturitz cave (Pyrénées-
Atlantiques, France) by a confrontation between the material from old excavations (Passemard and 
Saint-Périer collections) and those from the sieving of about 1 cubic metre of the spoil from Saint-
Périer excavations. The study demonstrates the presence of a rich diversity of lithic points that justifies 
the elaboration of a typology which still remains to refine. Moreover, in the absence of precise 
stratigraphic and geological data, this work confirms the apparent homogeneity of the Gravettian with 
Noailles burins given by old excavations and density of archaeological levels. By his uncluttered style, 
the first objective of this typology is to present the best gravettian archaeological information available 
at the moment in the Pyrenees. Subsequently, it will be used as a reference point for a future study of 
the gravettian occupation with female figurines from Brassempouy (Landes, France).

Résumé :

Cet ouvrage propose une réévaluation de l'industrie lithique du Gravettien de la grotte d'Isturitz 
(Pyrénées-Atlantiques, France) à l'aide d'une confrontation entre le matériel des fouilles anciennes 
(collections Passemard et Saint-Périer) et celui provenant du tamisage d'environ 1 mètre cube des 
déblais des fouilles Saint-Périer. L'étude démontre l'existence d'une riche diversité des types 
d'armatures lithiques justifiant l'élaboration d'une typologie qui reste désormais à approfondir. D'autre 
part, en l'absence de données stratigraphiques et géologiques précises, ce travail confirme 
l'homogénéité apparente du Gravettien à burins de Noailles induite par l'ancienneté des fouilles et la 
densité des niveaux archéologiques. Par son aspect épuré, l'objectif premier de cette typologie est de 
présenter la meilleure documentation archéologique actuellement disponible du Gravettien à burins de 
Noailles pyrénéen. Dans un second temps, elle servira de repère pour une future étude de l'occupation 
gravettienne à vénus de Brassempouy (Landes, France).
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Résumé : 

 

Cet ouvrage propose une réévaluation de l’industrie lithique du Gravettien de la grotte 

d’Isturitz (Pyrénées-Atlantiques, France) à l’aide d’une confrontation entre le matériel des 

fouilles anciennes (collections Passemard et Saint-Périer) et celui provenant du tamisage 

d’environ 1 mètre cube des déblais des fouilles Saint-Périer. L’étude démontre l’existence 

d’une riche diversité des types d’armatures lithiques justifiant l’élaboration d’une typologie 

qui reste désormais à approfondir. D’autre part, en l’absence de données stratigraphiques et 

géologiques précises, ce travail confirme l’homogénéité apparente du Gravettien à burins de 

Noailles induite par l’ancienneté des fouilles et la densité des niveaux archéologiques. Par son 

aspect épuré, l’objectif premier de cette typologie est de présenter la meilleure documentation 

archéologique actuellement disponible du Gravettien à burins de Noailles pyrénéen. Dans un 

second temps, elle servira de repère pour une future étude de l’occupation gravettienne à 

vénus de Brassempouy (Landes, France). 

 

 

 

TYPOLOGY OF GRAVETTIAN LITHIC POINTS FROM ISTURITZ CAVE 

(PYRÉNÉES-ATLANTIQUES, FRANCE) 

 
 

Abstract: 

 

This book presents a reevaluation of the gravettian lithic industry from Isturitz cave 

(Pyrénées-Atlantiques, France) by a confrontation between the material from old excavations 

(Passemard and Saint-Périer collections) and those from the sieving of about 1 cubic metre of 

the spoil from Saint-Périer excavations. The study demonstrates the presence of a rich 

diversity of lithic points that justifies the elaboration of a typology which still remains to 

refine. Moreover, in the absence of precise stratigraphic and geological data, this work 

confirms the apparent homogeneity of the Gravettian with Noailles burins given by old 

excavations and density of archaeological levels. By his uncluttered style, the first objective 

of this typology is to present the best gravettian archaeological information available at the 

moment in the Pyrenees. Subsequently, it will be used as a reference point for a future study 

of the gravettian occupation with female figurines from Brassempouy (Landes, France). 
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Figure 21 : pointes des Vachons d'Isturitz. Collection Saint-Périer, niveau IV, M.A.N. D'après 
Saint-Périer, 1952, fig. 42. 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Figure 23 : remontage de deux pointes des Vachons d’Isturitz. Collection Saint-Périer, niveau IV, M.A.N. Nos 1 et 
2 : d'après Saint-Périer, 1952, fig. 43 - n° 10 et fig. 42 - n° 10, modifiés. N° 3 : dessin A. Simonet. 



 
 
Figure 52 : nucléus 10338. Collection Saint-Périer, niveau IV, M.A.N. Matériau : Treviño. La présence de 
négatifs de grands enlèvements laminaires au dos du nucléus (A) indique la réorientation du volume. La pièce a 
subi l’action du feu. Dessin A. Simonet. 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figure 80 : les retouches inverses rasantes sont un raffinement technique qui fédèrent les différents types 
d’armatures lithiques à dos du Gravettien d’Isturitz. Nos 1 et 3 : pointes des Vachons. N° 2 : lamelle à dos 
bitronquée. N° 4 : microvachons. N° 5 : fragment mésial de lamelle à dos. N° 1 : collection Saint-Périer, 
niveau IV, M.A.N. N° 3 : collection Passemard, niveau C, M.A.N. Nos 2 et 5 : tamisage 2005, niveau IV. N° 4 : 
tamisage 2004, niveau IV. Dessins A. Simonet. 

 


